



DE MAL en peor va la **contaminación** del aire en el **Valle de México**.

EL PRONÓSTICO oficial de **ocho contingencias** para todo el 2024 quedó rebasado cuando aún no termina el quinto mes del año... y todavía faltan varias semanas de calor.

NO ES por intrigar pero, de hecho, hay quienes ven una relación entre las dificultades para abastecer **electricidad** y el sofocamiento por la polución.

AUNQUE se supone que deben reducir en un 30 por ciento el consumo de combustóleo en la **termoeléctrica de Tula**, una de las principales fuentes de emisiones contaminantes que afectan al Valle de México, muchos ponen en duda que la **CFE** esté acatando esa restricción. ¿Será?

• • •

EN EL CIERRE de campaña de la candidata de la **4T** a la gubernatura de Veracruz, **Rocío Nahle**, dos cosas llamaron la atención.

LA PRIMERA fue el espaldarazo de la aspirante presidencial **Claudia Sheinbaum**, quien calificó como calumnias las denuncias sobre el patrimonio de la abanderada morenista en esa entidad.

Y LA SEGUNDA fue la operación del gobierno del estado a cargo del también morenista **Cuitláhuac García**, pues el mitin estuvo lleno de **trabajadores** de la administración estatal y sus familias.

LA ESTIMACIÓN es que fueron varios miles de burócratas los llevados voluntariamente a fuerza a la Plaza Lerdo de Xalapa para enseñar músculo.

• • •

DICE el refrán que "a la tierra que fueres, haz lo que vieres", pero hay quienes opinan que la candidata presidencial **Xóchitl Gálvez** se pasó al hacer caso a esa recomendación en su mitin de ayer en **Puebla**.

CON TODO y que se trata de una de las ciudades con más católicos en el país, las referencias a la fe y a **Dios** en su discurso levantaron cejas entre quienes defienden la sana distancia entre la política y la religión.

AL DECIR la aspirante del **PAN-PRI-PRD** "tengan fe porque Dios está con nosotros", seguramente ganó puntos con varios de los asistentes a su cierre regional de campaña, pero su dicho también causó extrañeza e incomodidad incluso entre algunos de sus asesores.

Y ES QUE, en cuestiones de política, la recomendación siempre es dar al César lo que es del César y a Dios... mejor dejarlo fuera de los discursos.

• • •

MUY SERIO e incluso triste han visto al antes sonriente candidato presidencial emecista, **Jorge Álvarez Máynez**, desde la tragedia que dejó nueve muertos en San Pedro, Nuevo León.

QUIENES lo han visto en estos días consideran que será difícil que se le vuelva a ver animado de aquí al miércoles que acaban las campañas. Y no es para menos.



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Desidia.** La Comisión Ballenera Internacional lanzó otra advertencia sobre la vaquita marina. En su última reunión en Eslovenia, la CBI expresó su decepción por la falta de acción del gobierno mexicano respecto a la evaluación de artes de pesca alternativas. **Rafael Pacchiano Alamán**, exsecretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y **María Luisa Albores**, la actual titular, son nombres clave en este embrollo. Ambos han estado en el ojo del huracán, criticados por no avanzar en soluciones efectivas. La vaquita marina se desangra en las redes de la burocracia y el tiempo avanza. Una pregunta simple: ¿qué esperan?

**2. Hampón.** Eduardo Valencia Castellanos denunció que el gobernador de Nayarit, **Miguel Ángel Navarro Quintero**, junto con la fiscalía estatal, despojan de propiedades a empresarios mediante juicios exprés. Suena a **Édgar Veytia 2.0**, aquel fiscal procesado por narcotráfico en Estados Unidos. **Valencia** reveló la forma en que amigos y él mismo han perdido terrenos en Bahía de Banderas. La táctica: juicios de primera instancia con el pretexto de irregularidades en el fideicomiso turístico. ¿Por qué creen que los legisladores de Morena aprobaron una reforma que elimina el libre acceso al Registro Público de la Propiedad? Puerta abierta al despojo.

**3. Problema viejo, soluciones nuevas.** En la octava sesión del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, hablaron los *genios* de siempre. **Leonardo Abarca**, con su discurso, replanteó que están "rezagados y superados" y **Raúl Alejandro Melgar Díaz** opinó que el presupuesto es insuficiente y propuso más recursos estatales. Brillante idea, ¿cómo no se nos había ocurrido? **Luz Adriana Mota Picazo** recordó que los estudiantes desconocen las funciones judiciales. Sorprendente revelación. Un ejercicio muy enriquecedor, claro, siempre y cuando los resultados sean reales.

**4. Gobernadora transparente.** El dirigente estatal del PRI, **Kike Rojas**, ha lanzado un llamado contundente a la gobernadora de Colima, **Indira Vizcaíno**. Exige que se detenga la violencia electoral que, según él, Morena está propiciando contra los candidatos de la coalición Fuerza y Corazón por Colima. Los morenistas, afirma **Rojas**, están desesperados debido a las malas cifras y el rechazo social que enfrentan, especialmente por tener candidatos con antecedentes penales. En respuesta, están atacando a los candidatos del PAN-PRI, destruyendo propaganda y robando publicidad. Le piden peras al olmo.

**5. Escándalos.** El gobernador veracruzano, **Cuitláhuac García**, y el empresario **Arturo Castagné** son unos pendencieros. Protagonizan una trifulca que afecta a la política local: luego de que **Castagné** acusara a **Rocío Nahle** de poseer propiedades de lujo no declaradas, **Cuitláhuac**, fiel defensor de la candidata a la gubernatura, desestimó las denuncias, tachándolas de falsificaciones orquestadas por la familia **Yunes**. Curiosamente, sin presentar prueba de sus dichos. **Castagné**, lejos de amedrentarse, lo demandará. Mientras, **Nahle** sigue dando sorpresas, un día sí y el otro... también.



## **BAJO RESERVA**

### Llegan observadores electorales; intervención del crimen, foco rojo

:::: Nos cuentan que está por arribar a nuestro país una misión de observadores electorales encabezada por **José Miguel Insulza**, exsecretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA). El equipo de 45 autoridades y expertos internacionales, nos comentan, tiene como uno de los puntos principales de alerta la intervención del crimen organizado en los días previos y durante la jornada de votación, sobre todo cuando van 34 candidatos municipales asesinados durante el proceso. También tienen en cuenta las denuncias opositoras sobre una “elección de Estado”. El próximo martes comenzarán sus trabajos, con la debida acreditación de las autoridades electorales. Nos recuerdan que una misión encabezada por don José Miguel estuvo en la elección intermedia de 2021 y que la primera vez que hubo observadores electorales internacionales en México fue durante los comicios presidenciales de 1994.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

José Miguel  
Insulza

### La elección “tranquila” de Palacio Nacional

:::: A propósito de las acciones del crimen organizado en el proceso electoral, nos hacen ver que por más que desde Palacio Nacional se minimice la violencia, la realidad vence cotidianamente a la retórica política. Basta con ver lo ocurrido en las últimas horas: en Pénjamo, Guanajuato, fue asesinado a tiros el consejero estatal de Morena y padre de la candidata a la alcaldía, **Yozajamby Molina**; en Marquelia, Guerrero, mataron al coordinador de la alianza PAN-PRI-PRD, **Arquímedes Díaz**; y en Simojovel, Chiapas, fue ultimado el líder indígena morenista **Manuel Pérez Sánchez**. Mucho trabajo tendrán los responsables de la seguridad en el país el 2 de junio.

### El riesgo de “donar” recursos de campaña

:::: El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, **Jorge Álvarez Máynez**, respaldó la idea de cancelar su cierre de campaña en Nuevo León y “donar” el dinero que costaría a las víctimas del desplome de un templete en San Pedro Garza García, donde murieron 9 personas y más de un centenar resultaron heridas. Nos cuentan que los partidos opositores en el estado observan de cerca lo que decidan los emecistas para alertar de inmediato al INE porque, argumentan, los recursos destinados a las campañas electorales están etiquetados y no pueden ser usados con otro fin. Nos recuerdan que Morena quiso hacer lo mismo en 2017 para los afectados del sismo y creó un fideicomiso, que fue detectado por la autoridad electoral como una irregularidad grave, pero al final se la perdonaron.

### Delgado, lejos del reflector en Xalapa

:::: Quien se mantuvo fuera de los reflectores, varios metros atrás de la pasarela humana en Xalapa para recibir a las candidatas **Claudia Sheinbaum** y **Rocío Nahle**, fue el líder nacional de Morena, **Mario Delgado**. Nos hacen notar que no sólo no fue orador sino que tampoco fue mencionado en los discursos de ambas, que solo hicieron alusión al presidente **López Obrador**. Lo que no está claro es si fue decisión suya o si las candidatas a la Presidencia y a la gubernatura prefirieron que jugara un papel secundario. ¿Habrá tenido que ver la atención que ha habido sobre don Mario con las acusaciones de relaciones sospechosas expresadas en el último debate de candidatos presidenciales?



## EDITORIAL

# Campamentos migrantes: desafío complejo

Molestos ante la posibilidad de que en sus barrios se instalen campamentos de migrantes a semejanza de los ubicados en la plaza Giordano Bruno y sus alrededores, vecinos y comerciantes de las colonias Verónica Anzures y Anáhuac de la alcaldía Miguel Hidalgo se movilizaron en rechazo al traslado de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) a esa zona. Los habitantes exigen que se frene la mudanza de ese organismo y que se creen albergues a fin de que los extranjeros no pernocten en áreas públicas.

El tema de la presencia de miles de personas en situación migratoria irregular en las calles de la capital tiene múltiples aristas que le confieren una enorme complejidad. El primer elemento a tomar en cuenta es el crecimiento exponencial de la llegada de extranjeros y las peticiones de refugio: mientras en 2013 se recibieron menos de mil 300 solicitudes de protección, en 2021 fueron 130 mil y de enero a noviembre de 2023 alcanzaron un récord de 136 mil. Con estos números, México se convirtió en el tercer país del mundo que recibe más solicitudes de refugio, detrás de Estados Unidos y Alemania, pero con una diferencia abismal con respecto a los recursos de los que disponen esas naciones. Además, se presenta una desemejanza sociodemográfica de gran calado: mientras la superpotencia y la mayor economía de Europa padecen un déficit crónico de mano de obra debido a sus menguantes tasas de fecundidad y al envejecimiento poblacional, México tiene todavía una importante reserva de juventud y su principal desafío no es incrementar la cantidad de trabajadores, sino mejorar los ingresos y la calidad de vida de quienes componen la mano de obra.

De este modo, el flujo de migrantes ha desbordado por completo las capacidades institucionales para atenderlos y proporcionarles los documentos pertinentes con el propósito de que puedan residir o trabajar en territorio mexicano; o bien, continuar su periplo hacia Estados Unidos. Asimismo, sobrepasa la aptitud de los empleadores para abrirles fuentes de empleo. Como los propios migrantes denuncian, cuando se les llega a dar la oportunidad de laborar, suele ser en condiciones abusivas y en clara desventaja frente a los locales. Otros retos se hallan en la diversidad de orígenes, capacitación y objetivos de los viajeros: aunque el grueso de ellos proviene de Haití y, en menor medida, Guatemala, El Salvador, Honduras y Cuba, son 119 las nacionalidades representadas entre los solicitantes de refugio. También son diversos en cuanto a su preparación académica y profesional, así como en sus intenciones

migratorias: mientras algunos manifiestan su deseo de permanecer en México y reconstruir aquí sus vidas, otros son claros en cuanto a que únicamente buscan los medios para alcanzar el *sueño americano*. En este segundo caso, las autoridades poco pueden ayudarles: jurídicamente, el refugio es una salvaguarda para quienes requieren protección y se comprometen a habitar en el Estado que lo otorga, e, incluso si les facilitaran el tránsito hacia el norte, no pueden modificar las políticas agresivamente antimigrantes de Washington y de varias entidades estadounidenses fronterizas.

Un último elemento a considerar son las expresiones abierta o veladamente xenófobas y racistas de quienes rechazan la presencia de migrantes en sus colonias. Sin desestimar los problemas que se generan cuando cientos de personas pernoctan en un área sin las instalaciones sanitarias adecuadas, el reclamo de que los campamentos migrantes vulneran la dignidad y los derechos humanos de los vecinos resulta inadmisibles en una sociedad democrática.

En suma, el asunto plantea dificultades innegables; sin embargo, ello no puede usarse como pretexto para eludir la atención humanitaria de la población migrante ni mucho menos para dar rienda suelta a exabruptos discriminatorios.





# Sacapuntas

PUES NO SE VA A HACER



MARIANA RODRÍGUEZ

› Cancelado en definitiva quedó el magno cierre de campaña del candidato presidencial de MC, **Jorge Álvarez Máynez**, en la Macroplaza de Monterrey, Nuevo León. Inicialmente se realizaría este domingo, pero tras la tragedia de San Pedro Garza García, se pospuso para el miércoles, último día de campañas. Y ayer, **Mariana Rodríguez**, esposa del gobernador **Samuel García** y abanderada a alcaldesa de la capital neoleonesa, llamó a su partido a no hacerlo. Y no se va a hacer.



MANLIO FABIO BELTRONES

EMECISTAS ÚTILES

› Hablando de MC, resulta que 30 de sus líderes en Sonora se sumaron al candidato de Fuerza y Corazón por México al Senado, **Manlio Fabio Beltrones**. Pero no es el único caso, pues en la CDMX, militantes emecistas aparecieron en una caminata del aspirante de la alianza opositora a la alcaldía Iztacalco, **Daniel Ordoñez**, a quien respaldaron.



FELIPE DE LA MATA

PROPONE REFORMA ELECTORAL

› Se pronunció el magistrado del TEPJF, **Felipe de la Mata**, por realizar una profunda reforma electoral. En una charla con estudiantes del Tec de Monterrey, campus Santa Fe, dijo que el acecho del crimen organizado a los procesos electorales es lo más urgente a resolver, y de no hacer modificaciones, "vamos a terminar teniendo un narcopresidente".



ROGELIO CABRERA

PIDE A CURAS NO INDUCIR EL VOTO

› Llamado a los curas del país hizo el presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, **Rogelio Cabrera**, para que se apeguen a la ley electoral y eviten influir en el voto del próximo 2 de junio. "Invito respetuosamente a todos los sacerdotes y obispos de nuestro país a respetar las leyes electorales y el voto libre de los ciudadanos", conminó.



PATRICIA AVENDAÑO

FUERON 62 DEBATES EN CDMX

› Maratón de debates terminó el Instituto Electoral de la CDMX, presidido por **Patricia Avendaño**. El organismo planeó 51 pero en total realizó 62 en 67 días, del 17 de marzo al 24 de mayo con la participación de aspirantes a la Jefatura de Gobierno, alcaldías y diputaciones locales. Rebasó sus planes, y todos con una organización impecable.



SERGIO ESTRADA CAJIGAL

CANDIDATO PANISTA, PRESO

› Al penal de Cancún, Quintana Roo, fue ingresado el ex gobernador de Morelos y actual candidato del PAN a diputado federal, **Sergio Estrada Cajigal**. Se le cambió la medida cautelar de prisión domiciliaria a prisión preventiva, para que enfrente el proceso en su contra por violencia familiar. Esto, a sólo una semana de la elección.



JOE BIDEN

BIDEN AGRADECE A AMLO

› El presidente de EU agradeció a su homólogo mexicano, **Andrés Manuel López Obrador**, por la extradición de un peligroso capo, ligado al tráfico de fentanilo. "Este es un buen día para la justicia", sostuvo el estadounidense tras destacar la colaboración binacional en el combate a grupos dedicados al contrabando de drogas.





*Dijo Capronio: "Me divertí tanto en mi despedida de soltero que sentí ganas de cancelar la boda"...*

## Pareja dispareja

Un voto por Morena es un voto contra México... Don Leovigildo leía en el periódico las noticias acerca del conflicto en Gaza. Le preguntó a su esposa: "¿Qué te parece la posición árabe?". Al punto respondió ella: "No empieces con tus cosas"... El Ensalvadero es un umbroso y solitario sitio al que acuden por la noche las parejas en plan húmedo. Ahí Libidiano le propuso a Susiflor que se pasaran al asiento trasero del coche. Ella se negó. Le dijo: "No puede haber sexo sin amor". Replicó el salaz sujeto: "Tengamos sexo. El amor luego veremos dónde nos lo conseguimos"... Rosibel le contó a su amiga Loretela: "Mi novio no cree en el más allá". "El mío sí -declaró ella-. En el más allá de las rodillas"... El juez le dictó prisión preventiva a un sujeto. Le dijo: "Lleva usted consigo las herramientas propias de un ladrón de casas". Arguyó el tipo: "Entonces condéneme además por delitos sexuales. También traigo conmigo la herramienta"... "De pronto me vi rodeado de indios -relató el vaquero del Oeste-. Indios por aquí; indios por allá; indios por todos lados". "¡Qué barbaridad! -exclamó uno de sus oyentes-. ¿Y qué hiciste?". "¿Qué querías que hiciera? -replicó el vaquero-. Tuve que

comprarles las cobijas"... Con moderada pena Pirulina, muchacha soltera, les informó a sus papás que estaba ligeramente embarazada. El señor le preguntó: ¿se casará contigo el padre de la criatura?". "Pienso que sí -declaró Pirulina-. Ya tengo la promesa de tres de los posibles"... La pareja que ocupó aquella noche la suite nupcial del hotel se veía muy dispareja. Ella era una mujer en flor de edad, pimpante, exuberante, rozagante. El desposado, en cambio, se veía añoso, gotoso y achacoso. Aquí entre nos diré que tan desigual casorio tenía explicación. La novia era pobretona. En cambio don Argento -así se llamaba el maduro señor- poseía, a más del don, el din, o sea el dinero.

Y como dicen los italianos: "Amor fa molto; il denaro tutto". El amor hace mucho, el dinero todo. Hilaire Belloc, escritor inglés con nombre galicano, escribió el siguiente dístico, desfachatado quizá, pero sincero: "I'm tired of love; I'm still more tired of rhyme, / but money gives me pleasure all the time". Estoy cansado del amor, y más aún de la poesía, pero el dinero siempre me da placer. Vuelvo a mi historia. Al día siguiente de la noche de bodas entre la joven mujer y el proveccto carcamal, la mucama del hotel llamó discretamente a la puerta

de la habitación de los recién casados y preguntó, cautelosa: "¿Se puede?". Con feble voz respondió el añoso novio: "Se trata"... Doña Chonina fue a confesarse con el padre Arsilio. Le hizo la relación de nimias culpas: chismes; un pleito con la vecina; haber faltado a misa algún domingo... El señor cura, sin embargo, se había enterado de ciertas conductas de la penitente, de modo que la interrogó, severo: "Dime, mujer: ¿engañas a tu esposo?". Contestó doña Chonina, humilde. "¿Pos a quién más padrecito?"... El doctor Ken Hosanna le hizo un completo examen clínico a su curvilínea paciente, para cuyo efecto le pidió que se quitara su ropa y se pusiera una breve bata que ni por asomo podía cubrir todo lo que asomaba. Al terminar la auscultación le anunció con voz grave: "Siento mucho, señorita, tener que decirle algo". "¿Qué?" -se alarmó la bella joven. Respondió el facultativo: "Ya puede vestirse"... Candidito, muchacho ingenuo, iba a casarse con Laurelia. Preocupado le comentó a un amigo: "Veo a mi novia tan pura, tan inocente y casta, que no sé si me permitirá que le haga el amor". "Claro que te lo permitirá -lo tranquilizó el otro-. ¿Por qué iba a hacer una excepción contigo?"... FIN.





## ¿Por qué ejercer un voto dividido?

**D**espués de una larga reflexión, he decidido que el domingo 2 de junio votaré por Morena para los puestos ejecutivos en disputa, pero mi voto para legisladores, a diferencia de las dos últimas elecciones, no será para ese partido.

Ciertamente, este gobierno ha promovido transformaciones importantísimas, al lograr una histórica reducción de la pobreza y las desigualdades, al generar cambios en el mundo del trabajo, incrementar la recaudación, e incluso al fomentar en el plano discursivo una mayor sanción social frente al clasismo y el racismo otrora tan normalizados.

Pero no le daré a la 4T un cheque en blanco para gobernar a su entera libertad. Hoy me parece cada vez más importante generar incentivos para que sea necesario dialogar y negociar con otras fuerzas políticas, sin buscar imponer una visión única. Por eso pienso que lo mejor que le podría pasar a la futura presidenta de México es tener contrapesos, límites más claros y un poder más acotado.

Si bien Claudia Sheinbaum está dotada de una gran visión política

y solidez intelectual, percibo en ella una postura poco proclive a escuchar, a aceptar la crítica (incluso la crítica constructiva proveniente de sus propios simpatizantes), y a incorporar las ideas de quienes piensan diferente.

El 2 de junio votaré por un congreso dividido porque, aunque comparto la agenda de reformas sociales de la 4T y considero a López Obrador el mejor presidente que ha tenido México desde Lázaro Cárdenas, me preocupa la forma en que el obradorismo concibe la relación con otros poderes.

Votaré dividido porque necesitamos ponerle límites al poder de los militares y sus negocios; porque hace falta reformar, pero no desaparecer los órganos autónomos; porque no comparto la postura de mantener la prisión preventiva oficiosa y porque no me convence la propuesta de reforma político-electoral de esta

administración que Sheinbaum ha adoptado.

La idea de reducir el congreso a 300 diputados, y acabar con 200 plurinominales, como ha propuesto la 4T, recorta la pluralidad y restringe la posibilidad de que fuerzas minoritarias puedan tener una representación en el Congreso. No defendí esa idea cuando la izquierda era oposición, no la voy a apoyar ahora.

No menos importante, votaré por diputados y senadores distintos a los de Morena y sus aliados porque no veo que la 4T se haya tomado en serio la necesidad de reformar, de raíz y a fondo, el más putrefacto de los tres poderes: el Poder Judicial.

Porque el propósito de una reforma al Poder Judicial, necesario y urgente, no tiene definiciones claras, y encomendarle esa reforma a un perfil como el de Arturo Zaldívar resulta un despropósito.

Votaré dividido el 2 de junio porque entre los integrantes de la 4T cada vez se evidencian más los mismos vicios de los políticos del pasado. Porque, aunque vendan una idea de superioridad moral, muchos de ellos tan solo han resultado ser un poco menos deshonestos que los políticos del pasado.

Por último, votaré dividido porque me ha cansado el fanatismo de unos y la arrogancia y soberbia de otros, y creo que a más de uno le haría bien que el pueblo sabio les dé algunas lecciones de humildad.

Obviamente, me resulta imposible votar por el PRIAN en cualquiera de sus formas. Por eso —con los pies en la tierra y sin falsas ilusiones—, le daré una oportunidad a los candidatos de Movimiento Ciudadano al Senado y a la Cámara de Diputados. ●

@HernanGomezB



**Votaré dividido porque me ha cansado el fanatismo de unos y la arrogancia y soberbia de otros, y creo a más de uno les haría bien lecciones de humildad.**



## Fábulas

### *Claudia en bicicleta, con dos ruedas (o sobre cruzar el voto o no)*

**SABINA BERMAN**

**A**tiendo a las razones de algunos amigos para votar cruzado. Para la presidencia, Claudia; para el Congreso, Morena no.

Me explican que el voto cruzado llevaría a un Congreso donde Morena y sus partidos afines no tendrían una mayoría calificada, lo que le obligaría a negociar cada reforma con los partidos de la Oposición.

Tendría que debatir con ellos, matizar, trocar, convencer: es decir, emplearse en las buenas formas de una Democracia.

Ajá. Correcto. Estoy de acuerdo, en teoría. Solo que en la realidad sería distinto.

Con quienes Claudia tendría que negociar es con Alito Moreno y Marko Cortés, que igual que se pusieron a la cabeza de las listas de los legisladores plurinominales del PRI y del PAN, se pondrán a la cabeza de sus bancadas del Congreso.

Y la historia reciente nos ha mostrado qué y cómo negocian esos caballeros.

Nada para los ciudadanos. Para ellos y sus compadres, notarios, dinero en efectivo, fueros a criminales.

Alito y Marko sentarían a Claudia Sheinbaum a una mesa para extorsionarla, no para favorecer o proteger a sectores ciudadanos en las reformas.

Después de todo, se trata de los mismos caballeros que suspendieron los procesos democráticos al interior de la Alianza de sus dos partidos.

En el proceso para elegir el candidato a la presidencia, cuando Beatriz Paredes empezó a despuntar, le alzaron la mano a Xóchitl Gálvez.

En la CdMx, cuando 6 aspirantes apenas se preparaban para contender para ser el candidato al gobierno de la Capital, los sentaron a una mesa para advertirles:

—Será Taboada, porque es nuestro gallo. Y si a uno de ustedes no les gusta, la puerta está muy ancha.

Y en efecto, 3 de los 6 aspirantes se han ido de aquellos partidos.

Y aún podría ser peor: Alito y Marko podrían incluso suspender la democracia en el futuro Congreso: así la suspendieron hace 3 años, cuando Morena perdió ahí la mayoría y les pidió que abrieran negociaciones.

—No —declaró Marko —ni un acuerdo con Morena.

—Ni siquiera leeremos sus iniciativas —se jactó egreído su socio, Claudio X.

Y así se nos fueron los 3 años finales del sexenio, con un Congreso paralizado, que detuvo cualquier reforma.

No, el PRI y el PAN de hoy no son contrapesos útiles para los ciudadanos. Votar por ellos en el Congreso es votar por la parálisis, no por deliberaciones democráticas.

—¿Y qué con la “deriva autoritaria”? —me han replicado mis amigos del voto cruzado. —Darle a Claudia la presidencia y el Congreso es invitarla a ser una Dictadora.

Pamplinas. Otra vez un sofisma elegante, desprendido de la grosera realidad.

El hecho es que Morena ya tuvo al mismo tiempo la presidencia y la mayoría calificada en el Congreso —y no se volvió una Dictadura.

Igual que en otras latitudes sucede de común que el presidente tiene también el Congreso —y tampoco se vuelve un Dictador. En cambio usa ese momento de ventaja para avanzar reformas importantes.

3 botones de muestra de momentos así en Norteamérica, una democracia que por cierto nuestros

liberales veneran.

Franklin D. Roosevelt usó su ventaja para implementar el Nuevo Pacto, que sacó a su país de la Gran Depresión. Lyndon Johnson acabó con la segregación de los negros y aplicó programas sociales como el Medicare y el Medicaid. Y el presidente Barack Obama, gracias a un Congreso a su favor, aprobó el nuevo Medicare.

Con un Congreso de su parte, Claudia logrará implementar las reformas que han decidido el voto por ella de 6 de cada 10 mexicanos, según las encuestas. Y a quienes les da vértigo que lo pueda hacer rápido, hay que advertirles que ya se topará con otros poderes formidables que se le opondrán —y con quienes tendrá que negociar sí o sí.

El Poder Judicial. El Poder Económico. El Poder Mediático Comercial. El Poder del Crimen Organizado. Para empezar a nombrarlos.

Por eso, como lo expresé en una columna pasada, démosle a Claudia la bicicleta (la presidencia) pero con ambas ruedas (la Cámara de Diputados y la de Senadores), para que pueda, aún entre los obstáculos que esos otros poderes sin duda le colocarán en el camino, llevar las reformas que ha prometido a la realidad.

No, no votemos paradójicamente. Es decir, queriendo algo, votar por lo contrario, para que no suceda.

Votemos por una Izquierda en bicicleta —pero con ambas ruedas. ●



## Agenda ciudadana

# Los bautizos de sangre de la nación

**LORENZO MEYER**

**U**n libro de reciente publicación resulta de mucha utilidad para meternos de lleno en la muy violenta forja de las primeras etapas de la construcción de un Estado mexicano viable. Se trata de *Resistir es vencer*, de Héctor Strobel (Ed. Grano de Sal, 2024), y que lleva como subtítulo "Historia militar de la intervención francesa, 1862-1867". Si a ese de Strobel se le añade el de Will Fowler de 2020, *La guerra de tres años. El conflicto del que nació el estado laico mexicano* (Paidós), se tiene una puesta al día del viacrucis que recorrió México en el arranque de sus primeras etapas de vida independiente y de lo sorprendente que resulta que finalmente nuestro país haya podido sobrevivir y cuajar como tal teniendo tantos factores en contra.

La polarización política que hoy lamentan algunos palidece si se le compara con aquella que tuvo lugar en el siglo XIX. La independencia fue un parto muy doloroso pero la guerra contra los invasores norteamericanos, la guerra de reforma y la guerra entre la república y el imperio de Maximiliano resultaron en un bautizo de sangre tan prolongado como brutal.

*Resistir es vencer* subraya la apabullante asimetría entre el profesionalismo y el respaldo logístico de un ejército moderno francés y la pobreza y debilidad en todos los sentidos del improvisado ejército republicano mexicano comandado por Benito Juárez y la élite liberal, donde los militares profesionales eran apenas una minoría en tanto la mayoría se hizo sobre la marcha. Pero la comparación más dramática es la del elemento humano, pues mientras la fuerza expedicionaria francesa estaba compuesta a mitades por soldados voluntarios franceses y extranjeros y la otra por quienes hacían su servicio militar -todos con entrenamiento adecuado y con una oficialidad profesional- del lado mexicano la gran mayoría de los contingentes estaban conformados por individuos forzados, resultado de la leva sistemática entre las clases más pobres, mal armados y uniformados y con escaso o nulo entrenamiento y por tanto dispuestos a desertar en la primera oportunidad. Los cuerpos de ejército con la misma velocidad con que se formaban se evaporaban. De los datos se desprende que apenas la oficialidad tenía conciencia de las razones de su lucha por la república o por el emperador en el caso de las fuerzas imperiales mexicanas pues México como tal tenía poco o ningún sentido para la mayoría del pueblo raso.

Strobel muestra que en esas condiciones resulta más sorprendente la resistencia republicana en la segunda batalla de Puebla, la de 1863, donde pese al hambre y la enfermedad la fuerza al mando de Jesús González Ortega resistió por dos meses el embate francés.

Al final, la tesis del libro resulta clara: en combates masivos formales resultaba inevitable que la superioridad francesa se impusiera al punto de llevar a la disolución del ejército regular republicano pero la enormidad del territorio mexicano y, sobre todo, la voluntad política juarista de mantener la resistencia terminó por

echar abajo el proyecto imperial francés. La formación de guerrillas o de meras bandas que combinaban bandidaje con ataques al invasor impidieron la pacificación que esperaban los monárquicos. El tiempo corrió en contra de la consolidación de Maximiliano y su decisión de declarar criminales a los combatientes republicanos y condenarlos a muerte selló la suerte del emperador.

Obras como la de Strobel son indispensables para seguir dando sentido a nuestra idea de México. Valorar la magnitud de acontecido para tener una noción clara de lo que hoy somos y lo que debemos hacer o no hacer. ●





## Autoritarismo o democracia, única opción

*Un beneficio: jueves y viernes no habrá mañana.*

Ocho días apenas ante de los trascendentes comicios del 2 de junio, está claro que la opción para el ciudadano consciente —aunque no todos lo somos, es verdad— será elegir entre la prolongación de un régimen autocrático y claramente ineficaz o por quienes están apostados por la restauración y normalización democrática, y que pese a sus innegables limitaciones, asumen el compromiso de avanzar por la ruta del desarrollo en un entorno de respeto al derecho y a las libertades ciudadanas.

Una sola opción de sufragar, valga decir representada, la una, por **Andrés Manuel López Obrador** y su impuesta aspirante a sucederle **Claudia Sheinbaum**, cuya declinante gestión marcada por la absurda y socialmente costosa política de *abrazos, no balazos* respecto del crimen organizado que, en los hechos, le convirtió en el régimen más violento de la historia moderna con algo más de 190 mil homicidios dolosos, el mayor número de feminicidios y asesinatos a menores y, por si fuera poco, por una incomprensible entrega de espacios de poder reservados a los civiles al Ejército y, la otra, sustentada en la alianza tripartida de PAN, PRI y PRD, un sinnúmero de organizaciones ciudadanas y su ascendente candidata **Xóchitl Gálvez Ruiz**, empresaria apartidista y defensora de los derechos de los pueblos indígenas.

Una disyuntiva que por un lado, insiste en defender la realización de obras suntuarias de altísimo costo que han dado paso a toda suerte de actos de innegable corrupción, que ha alentado la polarización y confrontación entre sectores y ha dejado en el abandono programas de desarrollo y en materia de salud y/o educación que evidenciaban avances y, en el frente contrario, la sustentada propuesta de retomar “lo que se ha hecho bien...” y cancelar todo aquello que no implique más que la erosión del erario en beneficio de unos cuantos apoyadores acrílicos.

Hablamos, pues, de un panorama donde no caben las incertidumbres y las dudas, insistamos, para el ciudadano consciente que se muestra decidido a ejercer su derecho al voto con responsabilidad y viendo al bienestar de la nación por encima del propio u otros intereses. La opción, pues, el 2 de junio es clara y única: votar por la permanencia y

consolidación de un régimen (casi) dictatorial o asumir la reconstrucción responsable de la lesionada democracia...



### ASTERISCOS

\* Ante centenares de militantes de MC que en Nogales, Sonora se sumaron a su candidatura al Senado, el priista **Manlio Fabio Beltrones Rivera** hizo un llamado al voto útil, que dijo, no implica dejar de lado visiones e ideas personales, sino a anteponer el valor superior de México y salir a votar para decidir.

\* Donde todo parece andar para tratar de garantizar que los comicios se realicen en calma es en Coahuila, dado que por voluntad de funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE), el instituto electoral de la entidad y las autoridades coordinadas por el priista **Manolo Jiménez** se trabaja ya en forma coordinada, y ejemplar diríamos, para conseguir tal propósito. Bien...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Una opción es cancelar todo lo que implique la erosión del erario en beneficio de unos cuantos apoyadores.



Consulte otras columnas del autor siguiendo este QR.

